

La jornada Euskarabildua se centrará en las aportaciones de la soberanía tecnológica hacia un mundo sostenible

Será el 28 de octubre en el Museo San Telmo de Donostia. “¿Cuánto contamina un like? Hacia un internet sostenible para todo el mundo” es el título de la edición de este año.

Vivimos una época muy especial, la del antropoceno¹, que es la era del impacto del ser humano en la Tierra. Esta era viene marcada, además, por uno de los mayores desafíos a los que ha tenido que enfrentarse nunca la humanidad: la emergencia climática.

Vemos las frutas envueltas en plástico en los supermercados y nos alarmamos -con toda razón-. Sin embargo, no vemos el impacto ecológico que tienen los millones de datos que movemos en la red cada segundo. Las tecnologías del siglo XXI se están desarrollando a una velocidad vertiginosa, estamos digitalizando todos los ámbitos de nuestra vida sin tener en cuenta si son sostenibles.

En esta época de cambio climático irreversible y desigualdades sociales extremas, este año queremos reflexionar en Euskarabildua sobre el impacto que tienen las infraestructuras tecnológicas. Más allá de los finales distópicos del mundo, trataremos de explorar futuros posibles deseables: hablaremos sobre el consumo desmesurado que se esconde bajo la nube y sobre las alternativas existentes.

Entre otras cuestiones, la jornada pretende responder a las siguientes cuestiones:

- ¿Cómo construir un Internet sostenible?
- ¿Cuánto contaminamos con el uso de Internet?
- La filosofía Solar Punk para construir futuros posibles.
- ¿Desde dónde dibujar sistemas sostenibles?
- ¿Por qué debemos poner en valor las tecnologías de los antepasados?
- ¿Cuál es la aportación de la soberanía tecnológica a esta situación extraordinaria que vivimos?
- ¿Qué relación tiene el software libre con el desarrollo sostenible?

¹ <https://eu.wikipedia.org/wiki/Antropozeno>

Ponentes

Este año contaremos con tres ponentes internacionales:

- Spideralex se presenta a sí misma como ciberfeminista y amante de las tecnologías libres y sostenibles. Es autora de dos libros sobre iniciativas en materia de soberanía tecnológica y organiza talleres sobre futurotopías feministas. Es fundadora del colectivo Donestech, que estudia la relación entre género y tecnologías.
- March, miembro de Momentánea Ciberfeministas Guatemala. Antropóloga y hackfeminista, su trabajo se enfoca en la relación que existe entre las tecnologías, los territorios tierra-cuerpo y las violencias sociopolíticas. Participa en CiberfemLab, colectiva ciberfeminista de Guatemala, y en la red latinoamericana Ciberseguras. Coordina el proyecto Digital Defenders Partnership para la región latinoamericana.
- Kris De Decker es autor de la revista *Low-tech Magazine*, una publicación que niega que todos los problemas tienen una solución tecnológica. Desde 2018, la revista *Low-tech Magazine* funciona en un servidor que se nutre de energía solar. De Decker también ha escrito para el Demand Centre de la Universidad de Lancaster, que analiza la demanda energética en cuanto a prácticas sociales. También es el fundador del proyecto *Human Power Plant*, un proyecto de arte que analiza las posibilidades de producción de energía humana en la sociedad actual. Antes de fundar *Low-tech Magazine* en 2007, se dedicó a la ciencia y la tecnología como periodista freelance en periódicos y revistas. Nació en Bélgica y actualmente reside en Barcelona.
- Feminista de barrio y divulgadora científica, Ona de Gibert es investigadora en el Supercomputing Center de Barcelona y contribuye al desarrollo de tecnologías lingüísticas para lenguas minorizadas. NLP Comunicat es también uno de los creadores de la comunidad libre y abierta al desarrollo de tecnología en catalán, que cree en la importancia de crear redes. En su tiempo libre, es profesora y enseña a programar a personas que no son mujeres y binarias, luchando por reducir la brecha de género que existe en el mundo digital. Como su entrada en este mundo fue abrupta, viniendo de una carrera de letras, ahora se dedica a allanar el camino para las personas que están por venir.

Además, contaremos con Beñat Irasuegi, del colectivo TEKS en una charla sobre la filosofía Solar Punk y futuros posibles. Para cerrar la jornada, podremos conocer algunos de los proyectos que ya están en marcha: Fair Phone, Onaro y Reciclanet.

Programa:

09:00: Bienvenida

09:15: **Ponencia:** *Zein da gure beste aztarna digitala?*

Sandra Perez (Iametzta)

09:30: **Ponencia:** *Por qué Silicon Valley no nos salvará del cambio climático*

Spideralex (Donestech)

10:00: **Ponencia:** *Momentánea... ¿estás ahí? Una reflexión personal sobre el tiempo y los recursos*

March (Momentánea Ciberfeministas Guatemala)

10:30: **Ponencia:** *How (not) to build a solar powered internet*

Kris De Decker (Low-tech Magazine)

11:00: Descanso

11:30: **Ponencia:** *Euskal Herria SolarPunk*

Beñat Irasuegi (Talaio, TEKS)

12:00: **Ponencias:**

FairPhone – **Iratxe Acha**

Onaro – **Xabier Igartua**

12:30: **Ponencia:** *Sobirania tecnológica, sobirania lingüística*

Ona de Gibert Bonet (Barcelona Supercomputing Center)

**Nota: Las ponencias serán en el idioma en el que está escrito el título.*

¿Qué es Euskarabildua?

Euskarabildua es una jornada divulgativa cuyo objetivo es unir el euskera y la tecnología, un espacio de reflexión y difusión para iniciativas innovadoras que pretende incidir en la sociedad y que permite la promoción de conocimientos e innovaciones tecnológicas aplicables en la sociedad vasca y en el euskera.

Nuestro objetivo es realizar jornadas prácticas: dar a conocer y compartir experiencias. Desde su creación ha tenido un carácter internacional, además de ponentes locales, todos los años conseguimos traer a personas internacionales.

La jornada se organiza desde 2012 en colaboración con Iametzta, ARGIA y Ametzagaiña.

Spot de la jornada Euskarabildua 2021

<https://peertube.euskarabildua.eus/w/9Whx6byKSAi3EwHET6co8D>

Público

El objetivo de Euskarabildua es reunir a cualquier persona interesada en la tecnología, no sólo a aquellas personas que tengan un perfil técnico o especializado. Nuestra prioridad es llegar a cualquier persona, asociación, administración o empresa a la que la tecnología pueda ayudar de distintas maneras.

Euskarabildua nos ha demostrado en los últimos años que tiene capacidad para reunir a personas de perfiles muy diversos. En las jornadas se ha reunido a responsables de instituciones públicas, gente que trabaja en diferentes áreas del ámbito educativo, personas del mundo empresarial o personas individuales atraídas por el tema.

Seguimiento por *streaming* y *visual thinking*

En esta edición, EITB también ofrecerá una jornada en *streaming*. Además de hacer un seguimiento en directo y recoger píldoras del contenido de las ponencias, hemos preparado la sección de seguimiento jarraipena.euskarabildua.eus y a través del *visual thinking* realizado en directo por Aare Castilla y Ainhoa Garcia de Make It Visual, será posible también seguir la jornada a través de imágenes.

Cuándo y dónde

La 10ª edición de Euskarabildua será el 28 de octubre en el Museo San Telmo, de 09:00 a 14:00.

Necesaria inscripción previa

Es necesario que las personas interesadas en acudir se inscriban previamente. La inscripción es totalmente gratuita; el plazo ya está abierto y se puede realizar a través de la web www.euskarabildua.eus